
深受儒家文化影响的国家和地区，在建构现代民主社会时,都或多或少面临同样的问
题。儒家价值观的两个重要因素受到考验，过高的道德标准和以血缘为主的人情社会。

对政治人物高举道德标尺，是儒家价值观的一大特色。然而，现实中这种高道德标准根本
无法达到,他们就利用手中的权力瞒和骗，以这种没有道德的行为博得道德高尚的印象。儒家
文化道德有双重标准，不在于律己，而在于示人。也就是通常所说的爱面子，导致说一套、做一
套的现象很普遍。卢武铉自杀，是在困境中为自己保留一丝清誉。 ——《南方都市报》锐评

网民网民
大会堂大会堂

卢武铉的悲剧
凸显儒家
价值观的困境

A02

就郑州大学医学院
家属院主要由一个大门
供居民出入，小区内很
多住户为抄近路图省事，
天天翻小区后门两米多
高的栏杆，本报进行报道
后，河医社区的工作人员

昨日在栏杆处设了一块“禁翻”的警示提醒牌，并
告诉大家：“栏杆北侧300米处有两个小门，不想
绕远的居民可以走那里，很安全。”

可即使如此，从后续报道中可以看到，这块
牌并没有挡住翻越者的脚步，也就是说，显然还
是没能很好地解决问题。

为什么会这样？分析一下，可能由于种种
原因，那两个小门离群众的实际要求还是有一
定距离，如果我们事先就能从关心群众利益着
想，从维护群众利益出发，或许就不会出现这种
大家都不愿意看到的现象了。

当然，我们也知道，大凡民生，事无巨细，千
头万绪，有些民生问题解决起来可能还有些棘
手。但不管问题出在哪里，与解决群众的困难比
起来，与关注民生比起来，都要小得多，甚至简直
不算个事。因此，我们有问题解决问题，有困难
克服困难，并且最好实际、再实际一些。

近些年来，政府部门、社区都一直强调要关
注民生，要以人为本。也正是有了这种“思路”，

我们的民生才有了十分可喜的改观，群众在生活
中遇到的麻烦也才会相应减少了不少；百姓即使
在生活中仍然不免会遇到一些“民生问题”，往往
也都能得到比较合理地解决。这一点，生活在我
们这个城市的人是能亲身体会到的。

什么叫民生？顾名思义，凡一切与百姓生活
息息相关的群众利益都叫民生。其实，说关注民
生，也就是要以人为本。多年来，我们早就总结出
一个道理，不管哪个地方，只要满足了民生的需要，
只要化解了因民生而产生的矛盾，那就是以人为
本，就是在构建和谐社会。反之，如果没能足够地
关注民生，或是关注得不到位，那就说明你对民生
认识不足，就说明你对理解以人为本不够。

热点
话题 煤矿安监员缘何集体辞职

评“‘禁翻’提醒牌挡不住翻越者脚步”（A14版）

一块牌子带不来万事大吉
□首席评论员 闵良臣

话题：定点消费场所里
都有些啥

（新浪新闻“网友曝光12张接待领导
洗浴消费清单”跟帖）

网友发言
管理所 340 多人，一年毛收入不到

1000万元，为何连“工资都发不出”？
湖南湘西州网友

某些官员说这种消费是促进内需,发
展国内经济，真恶心！ 重庆网友

工作压力大，精神摧残，饭局里酒精
灌，物质摧残，最可怜还得去洗浴，天哪，
真正的肉体摧残! 四川德阳网友

话题：刺官案何时真相大白
（网易新闻“警方否认邓玉娇遭强奸，

公务员为其立烈女碑”跟帖）

网友发言
我绝对不相信邓玉娇的母亲会傻到

把最重要的证据内衣裤在最关键的时候
洗掉，绝对有猫儿腻。 苏州网友

无论怎么样，我们还是要支持邓玉
娇，虽然不一定有效果，但至少要告诉大
家广大网民的想法。 南京网友

既然现在舆论压力这么大,很多普通
的百姓都想知道真相,为什么没一个高官
过问此事，为什么不派一个专案调查组尽
快搞清楚事件的真相! 湖北荆州网友

话题：业主一票否决的权利
（网易新闻“最高法:‘住改商’须经全

楼业主同意”跟帖）

网友发言
我家楼下有个棋牌室，天天晚上吵死

人。找工商所，工商所说我们只管发执照。
找派出所，派出所说我们只能要求他们小点
声。找物业，物业说我们没有权利不让开棋
牌室。不知这次最高法的解释，能否管住这
种棋牌室。 石家庄网友

很奇怪,物业公司都说赔钱,可是无论
如何都不愿退出,愿意赔钱学雷锋。

西安网友
以后要打理好上下层邻居关系，万一有

一个不同意，就要搬出去了。 辽宁网友
住改商凭什么要经全体业主同意？

只要不扰民，就应该允许，扰民按照扰民
处理不就完了？ 成都网友

开发商专门在居民小区内建一栋楼
出租给人做生意，从而造成扰民现象（物
管和业委会与开发商是一伙的），这该如
何解决？ 南京网友

谁该为“跳桥秀”埋单？
5月 21日，来自茂名化州的包工头陈富超

因被拖欠工程款在广州海珠桥顶坐了 5个小
时，被六旬老人赖伯推下桥，多处骨折。

（《新快报》）

实事求是来说，如果把“跳桥秀”归结为跳
桥者自身的素质高低显然是没有说服力的；而
把“跳桥秀”归结为“投入低产出高”的“廉价维
权”，同样缺乏一个现实基础。应该看到，此次

“跳桥秀”之所以会引起如此大的关注，除了现
场发生的意外，“跳桥秀”背后折射出来的是更
为尖锐的维权难现状、是现有权利救济制度的
失效，这是一个普遍存在的现象。因此，我们在
关注陈富超的不幸遭遇的同时，其实也在关注
我们自身的利益。陈富超的“跳桥秀”具有一定
的代表性。 孙显炬

“金融鸦片”为何在中国有市场？
华尔街设计出来、最终销售给中国企业的

被称为“金融鸦片”的金融衍生品，目前在美国
本土市场上难觅踪影。

（5月24日“经济半小时”）

西方一些百年老店的投行营销团队，西装
革履地来到中国企业特别是国有企业管理层
中，以专门为其量身定做为诱饵，设计出连自己
都没有完全搞明白的金融衍生品，更不用说中
国企业了。在其忽悠下，中国企业糊里糊涂投
巨资完成了购买行为。但是，中国企业也没有
愚蠢到如此地步，而是认为，像这些在世界信誉
度非常高的百年老店岂能玩弄低级的行骗之
术，岂能良心道德丧尽呢？然而，却没有预测到
市场经济的残酷无情性，没有想到就是百年老
店的国际投行也难改其贪婪本性。 常亮

“见狗就打”方案的反复可作官
员用权之鉴

黑龙江黑河市“见狗杀狗”方案经媒体曝光
后，舆论哗然。黑河电视台发布新闻：“已组建
好的打狗队解散。要广泛吸纳社会各界群众意
见后决定是否实施。” （5月24日《新文化报》）

反思黑河市“见狗就打”政策的反复，让人不
无感慨。说实在的，流浪狗之患，在不少城市中存
在。黑河市的情况如何，自是要调查清楚，问计于
民。不过，由官员被咬而想到要打狗，则提醒我
们：所有的官员需要作更多的深入基层的调查研
究，参与实践体验。当然，体验调查之后若要出台
某项政策，最好还更全面地听取民意，防止偏听偏
信或受个人体验的误导。

笔者认为，“见狗就打”方案的反复，可作官员
用权之鉴！ 王玉初
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自2009年 1月以
来，湖南涟源市煤炭工
业局下辖的48名乡镇
安监员，先后以各种理
由提出辞职。在外人
看来，煤矿安全监管是
个肥差。安监员为何
集体辞职？记者经过
多方调查得知，经济窘
迫，只是涟源市乡镇安
监站暴露的问题之一，
问责严厉、工作没有安
全感似乎才是辞职背
后的主要原因。（5 月
25日《中国青年报》）

感到问责严厉总是有比较的，如果我们的安监
员想到，由于自己的失职而受到的这些处分，和那
些在事故中失去生命的矿工，和那些失去丈夫、儿
子、父亲的妻子、老人、孩子来说，应该感到这样的
问责是很轻的了。

显然我们的安监员，没有把自己受到的严厉
问责和那些失去生命的矿工，和很多悲伤的家庭
进行比较。而是和其他岗位上的国家工作人员
进行比较，现在很多干部，权力很大，但是责任很
小。即使出了错误，问责也是轻描淡写，或者根

本不会受到问责。要权不要责已经成为一些干
部做事的潜规则。

在这样的比较下，稍微有一点问责，一些人就
感到吃不消。甚至有的地方还把换岗当作严厉问
责来宣扬。这可以看出我们真正严厉的问责是多
么的稀缺。正因为不严厉问责是常态，所以我们才
对严厉问责不习惯，对严厉问责感到不能承受，才
把一些不是严厉问责的当做严厉问责。

安监员的辞职，让我们感到严厉问责应该到了
大力推行的时候了。 华木木

一场疑似逼宫的“撒
娇”行为艺术

最充满讽刺意味的是，一些安监员之所以
腹诽不已，甚至佯装辞职，很大程度上是缘于失
落，是权力旁落后的一次集体报复，是因为权力
被套上笼头了，不再那么容易恣意妄为了。有
安监员说，他们觉得责、权、利完全不对等。还
有安监员说，“我们没有执法权”，通过这些赤裸
裸的表白，多像是和上峰讨价还价啊。

显然，当权力寻租不那么顺畅，当“官煤勾
结”不太轻易了，就必然转而怀念过去的好日
子，也就对当下愤愤不平，这种“觉今非而昨
是”的权力留恋症委实太不值得原谅，太值得
批判了。

这起集体辞职事件，分明是一次庞大的行
为艺术，它越煞有介事，越让人感觉这是一场疑
似悲情的狂欢；它越步调一致，越像是蓄谋已久
的集体行动。一言以蔽之，这次集体辞职更像
是一场疑似逼宫的撒娇，很傻很矫情。这使我
想起了一些幼童，他们为了达到目的，通常玩的
一个伎俩就是，大人不给糖，他们就不吃饭就哭
鼻子就赖在地上不走。

忠告这些集体辞职的安监员：安监背后是
公共责任，倘若真不能胜任，辞职的确是一种解
脱，但无论如何不宜大打悲情牌，因为万一撒娇
过度，就真有职位不保之虞啊。 石城客
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莫把要权不要责当潜规则


